
В субботу, 20 сентября, отряд факультета журналистики 
У р ГУ  вышел на уборку картофеля значительно пополнившим
ся. В его составе работало 150 новичков. Нет, пополнение 
прибыло не из Свердловска. Просто ребята Криулинской сред
ней школы и студенты-журналисты решили провести совмест
ный субботник на уборке картофеля. Работали дружно. А  по
сле работы на поле выстроилась линейка. Были подведены 
итоги, отмечены лучшие бригады. У  школьников приз — ко
робку конфет — получила ученица 9 класса Нина Гордиева, 
у студентов — третьекурсница Люда Соллова и бригадир 
грузчиков Адам Погарский.

Итог совместной работы — 10 убранных гектаров картофе
ля. 300 заработанных рублей с общего согласия переданы в 
фонд школы, на закладку ленинского парка.

Ю. Л ЕП СК И И .
(Наш. спец, корр).

О Р ГА Н  П А РТКО М А , Р Е К Т О Р А Т А , К О М И ТЕТА  ВЛКСМ , М ЕСТК О М А  И ПРОФКОМ А  
У Р А Л Ь С К О ГО  ГО С У Д А Р С Т В ЕН Н О ГО  У Н И В Е Р С И Т Е Т А  ИМ ЕНИ А. М. ГО РЬКО ГО

ЦЕЛЬ-ОДИНАКОВМ,
И С  ПОБЕДОЙ ДОМОЙ

Победа — это 165 гектаров убранной картошки вме
сто 150 по плану. И сделали это первыми химики. В со
ставе отряда химического факультета работали и стар
шекурсники-историки.

Командир отряда Саша Чувашов и комиссар Володя 
Куницкий довольны ребятами. Поработали здорово. А 
результат — вот он: государство получило сверхплано
вый картофель, а студенты обеспечили себе первенство 
в университетском соревновании и первыми вернулись 
домой.
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Заверш ается третий трудовой 
семестр. Казахстанская и мест
ная целина, строительство уни
верситетского пристроя, работа 
в пионерских лагерях, детских 
комнатах милиции и, как логи
ческое завершение трудового 
лета, — участие студентов в 
уборке урож ая в совхозах об
ласти.

Свыше восьмисот студентов 
УрГУ выехали в Красноуфим
ский район, в Красноуфимский 
и Криулинский совхозы.

Участие студентов в осенних 
уборочных работах заранее пла
нируется парткомом и комите
том ВЛКСМ , проводятся боль
шие подготовительные меро
приятия: утверждение команди
ров и комиссаров отрядов, свод
ного штаба, подбор бригадиров 
и формирование бригад, состав
ление планов работы как внутри 
каждого из отрядов, так и среди 
населения тех деревень, где бу
дут трудиться студенты. И, не
смотря на довольно солидную 
предварительную подготовку, на 
поверку оказывается, что где-то 
недосмотрели, недоработали, 
где-то попросту ошиблись. Здесь 
и небрежность руководства ряда 
факультетов в подборе команди
ров и комиссаров отрядов, и 
явный просчет ответственного за 
трудовой сектор комитета 
ВЛКСМ при утверждении 
командного состава отрядов, и 
ряд других недоделок', сказы ва
ющихся уже непосредственно в 
работе на полях.

Мне каж ется, что именно эти 
моменты должны стать основ
ными при отчете о трудовом се
местре в комитете ВЛКСМ. 
Большое внимание, которое уде
ляют уборочной страде ректо
рат, партийный комитет и коми
тет ВЛКСМ, дает основание 
предполагать, что все или по 
крайней мере большинство про
счетов в этой работе будут уст
ранены.

Сейчас хотелось бы погово
рить об отношении руководства 
совхозов к нашим студентам на 
уборочных работах.

Студенты УрГУ трудятся в 
двух совхозах Красноуфимского 
райоца: «Красноуфимском» и
«Криулинском». Два совхоза — 
и два подхода к участию сту
дентов в помощи сельским тру
женикам в уборке урожая.

Совхоз «Красноуфимский».
Несколько слов о выступлении 
его директора В. Н. Краюхина 
на подведении итогов социали
стического соревнования после 
первых пяти дней работы: « Р а 
бота студентов должна ‘ быть в 
центре внимания совхоза. Все, 
что зависит от нас, от руковод
ства совхоза, обязательно поста
раемся сделать. И в смысле ор
ганизации нормального процес
са уборки и, что очень важно, 
культурного досуга студентов. 
Будем способствовать заинтере
сованному отношению студен
тов к работе, стимулировать их 
труд».

Как же это претворяется в 
жизнь? По решению дирекции 
совхоза, парткома и рабочкома 
итоги соцсоревнования подво
дятся каждую рабочую пятиднев-

А П0ДХ0Д-РАЗНЫ
ку, в присутствии директора, 
секретаря парткома, председате
ля рабочкома, главного агроно
ма, управляющих всеми отделе
ниями и командиров студенче
ских отрядов. Принимаются во 
внимание и количество убранных 
гектаров, и качество работ, и 
дисциплина в отрядах. Плюс ко 
всему особый конкурс на луч
шую столовую, ее чистоту, 
оформление. Случайности прак
тически исключаются, ибо в 
обсуждении принимают участие 
все.

Теперь о поощрении. Отряд, 
занявший 1 место, получает 
переходящее знамя совхоза и 
премию в 100 рублей. Отряд, 
занявший 2 место, — вымпел и 
50 рублей. Командиры лучших 
отрядов тоже поощряются. В 
беседе со мной секретарь парт
кома совхоза Н. А. Лутков, рас
сказы вая о лучших отрядах, 
упомянул, что по решению парт
кома и рабочкома каждому от
ряду на время уборки куплены 
радиолы. «Мы стараемся, — 
подчеркнул Николай А лексе
евич, — чтобы студенты чувст
вовали, что они приехали не 
просто для того, чтобы убрать 
картофель и уехать. Кроме по
мощи производственной, мы 
ждем и помощи духовной. По
стоянные хорошие контакты с 
населением совхоза, концерты в 
сельских клубах, лекции, бесе
ды, помощь сельской школе 
должны сочетаться с работой на 
полях. Ну и сами студенты дол
жны чувствовать себя ж елан
ными гостями и помощниками, 
ощущать заботу совхоза о своем 
быте».

Наверное, возникает вопрос: 
для чего приводятся здесь эти 
слова, эти, казалось бы, пропис
ные истины?! Однако это не 
совсем так.

Возьмем второй совхоз — 
«Криулинский».

Здесь студенты УрГУ работа
ют только в двух отделениях: 
Криулинском и Зауф е. В ос
тальны х— ребята из УЭМИИТа, 
СГМИ и ряда училищ.

Организовать здесь соревно
вание было просто необходимо. 
То, что здесь трудятся студенты 
из разных вузов, казалось бы, 
должно только стимулировать 
соцсоревнование.

И вот я беседую с директором 
совхоза Н. Г. Крапивиным.

«Организовать соревнование, 
конечно бы, нужно. Я сказал 
председателю рабочкома. Надо 
будет узнать. Комиссар сводного 
университетского отряда Вадим 
Баканов в беседе с председате
лем рабочкома выясняет, что 
пока (18 сентября!) соревнова
ние не организовано и призы не 
учреждены. А  итоги? «Нет, ито
ги мы не подводим по пятиднев
кам».

Показательно и то, что сек
ретарь партийного комитета сов
хоза А. И. Коротких даже не 
знает, где точно (в каком отде
лении) трудятся студенты УрГУ. 
И мнение о работе студентов вы
сказал только по результатам  
рейда комиссии народного конт
роля. Совершенно равнодушно

отнеслось руководство совхоза к 
просьбе командира биологов 
JI. Мирошниченко предоставить 
отряду на время уборки проиг
рыватель.

Короче говоря, складывается 
впечатление, что в Криулинском 
совхозе отношение к студентам- 
только как к работникам, обя
занным выполнить определенное 
задание: «Сделайте и езжайте». 
Нам кажется, что организация 
соревнования между отрядами 
не только стимулирует работу 
студентов, но и является пока
зателем  отношения совхозного 
руководства к участию студен
тов в уборке урожая.

Конечно, мы понимаем, что у 
разных совхозов разные мате
риальные возможности. Н есоот
ветственно, не требуем денеж
ных поощрений. Но учредить пе
реходящ ее знамя или вымпел и 
подводить итоги в течение всего 
периода работ просто необходи
мо, тем более, когда трудятся 
студенты разных вузов. И для 
более широкой информации о 
работе друг друга, и для обоюд
ной помощи, и для обмена опы
том по работе с населением.

В этой связи удивляет такж е 
позиция районного штаба сту
денческих отрядов, который 
плохо следит за  организацией 
работ в совхозах.

Все вышесказанное, разумеет
ся, не говорит об отсутствии, 
допустим, всякой работы с на
селением. Но ту большею шеф
скую работу, которую проводят 
журналисты в Криулинском от
делении, можно отнести только 
за счет личной инициативы ко
миссара отряда и его тесной 
связи с криулинской школой.

В нынешних тяж елы х погод
ных условиях помощь студентов 
сельским районам ценится осо
бенно высоко. Тем более вы зы 
вают недоумение досадные про
счеты в организации работ со 
стороны руководства совхоза.

М. П Е РЕ Л Ы ІІТ ЕИ Н ,
второй секретарь комитета 

ВЛКСМ.

Командир биологов Леня Ми
рошниченко поступил в универ
ситет сразу после демобилизации 
из армии. Сейчас он первокурс
ник. Но, несмотря на это, дело 
свое знает твердо. Иначе не бы
ли бы биологи в передовиках.

* *
За короткий период уборочной 

кампании вторая бригада журна
листов успела получить немало 
призов за отличную работу. А 
бригадир — студентка ПІ курса 
Люда Солпова — уже познакоми
лась с местными школьниками. 
На днях десятиклассники Криу
линской средней школы слушали 
ее лекцию «Ленин о принципах 
советской демократии».

* *
Бригада студентки IV курса 

биофака Вали Егоровой — пере
довая биологов. Друкіне  
работают девчата. Може?, по
тому, что однокурсницы, а мо
жет, потому, что бригадир хоро
ший. Валя же довольна всеми 
семью подругами — членами ее 
бригады.

Фото Ю . Лепского.
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с о  д н я  р о ж д е н и я  В . И . Л е н и в а

:;

Ж И ЗН Ь  В. И. Ленина в подполье, в сарае на стан
ции Разлив, была небезопасной. Было решено пе
реправить Владимира Ильича, под видом косца, 

на арендованный Емельяновым сенокосный участок за 
озером «Сестрорецкий разлив». Д ля жилья там был со
оружен шалаш  из ветвей и сена, и в середине июля сю
да ночью на лодке доставили Владимира Ильича.

В ш алаш е за озером «Сестрорецкий разлив» Ленин 
жил до 8  августа 1917 года. Находясь там, он все время 
был связан с Центральным Комитетом партии и руково
дил его деятельностью. Специальные связные — А. В.
Ш отман, В. И. Зоф , Г. К. Орджоникидзе приезж али к
В. И. Ленину по заданию партии. Сыновья Емельянова 
регулярно доставляли ему выходившие в столице газеты.

Й з ш алаш а Ленин руководил работой VI съезда пар
тии. Он написал тезисы, которые были положены в ос
нову докладов Центрального Комитета. Им были подго
товлены и проекты резолюций по важнейшим вопросам 
работы съезда.

Находясь в ш алаш е, Владимир И льич все время нап
ряженно работал. Сюда ему была доставлена из Сток
гольма «Синяя тетрадь» с его выписками из произведе
ний К. М аркса и Ф. Энгельса о государстве, и он на
чал работать над книгой «Государство и революция».

В августе кончилась сенокосная пора, участи
лись дожди. Скрываться на сенокосном участке под ви
дом косца стало невозможно.

Центральный Комитет партии решил переправить 
Ленина в Финляндию, в Гельсингфорс.

На снимках: (слева, сверху вниз) — озеро «Сестрорецкий 
разлив», место, где в июле 1917 года В. И. Ленин высадился 
с лодки, на которой он был доставлен на сенокосный участок; 
лодка, на которой В. И. Ленин был переправлен Н. А. Емель
яновым на сенокосный участок; луг на сенокосном участке за 
озером «Сестрорецкий разлив», где скры вался Владимир И ль
ич; бытовые вещи и орудия, которыми пользовался В. И. Л е
нин, находясь в подполье за озером «Сестрорецкий разлив»; 
личные вещи, которыми пользовался В. И. Ленин во время пре
бывания в шалаше; (справа) — «зеленый кабинет» В. И. Лени
на, здесь он работал, находясь в подполье за озером «Сестро
рецкий разлив».

I Почетные грамоты— 
пропагандистам

8К 24  сентября в актовом зале университета состоялся первый 
8 в этом учебном году городской семинар преподавателей обще-
^  ственных наук. На нем были вручены Почетные грамоты
8 Свердловского обкома КПСС и облисполкома за активное учас-
8 тие в пропаганде ленинских идей лучшим коллективам и пре-
^  подавателям вузов города.

В числе награжденных — философский факультет универси- 
§  тега, его декан профессора-доктор М. Н. Руткевич и и. о. дрцен-
§ та кафедры  научного коммунизма В. И. Молодых, а такж е кол-
8  лектив преподавателей каф едры  истории КПСС (заведующий —
§ доцент Н. В. Ефременков).

® Проверяем выполнение 
социалистических обязательств

О Т М Е Т И Т Ь  
ПРАЗДНИК ДЕЛОМ
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Мы попросили рассказать о 
том, как кафедра научного 
коммунизма готовится к
100-летию со дня рождения
В. И. Ленина, ее заведующе
го доцента И. Н. ЧЕМПА- 
ЛОВА. * *

—  Наша каф ед р а , —  говорит 
Иван Никанорович, —  в прош лом 
году определила кр уг своих за
дач в ю билейном го ду , чтобы не 
ф орм ально , а делом,- вкладом  в 
развитие наш его ф акульте та  от
метить великую  дату . В этом  отно
шении главная наша задача —  
развитие специализации по науч
ному ком м унизм у. Д ело  в том , 
что раньш е эта специализация су
щ ествовала лишь в столичных 
университетах: М осковском , Л е
нинградском , Киевском , а в Во
ронеж ском  и наш ем развивалась 
в порядке инициативы. Недавно 
м инистерство утвердило эту  спе
циализацию . Это  отрадно, Н уж да 
в специалистах по научном у ком 
м унизм у велика, и с возникнове
нием ф ило со ф ско го  ф акультета  
есть где их- готовить.

Нам удалось ещ е до утвер ж д е
ния специализации создать  на ны
нешних пятом и четвертом  к ур 
сах небольш ие группы заним аю 
щ ихся научным ком м унизм ом . 
П рош логодние курсовы е и по
строенны е на их м атериале ра
боты этих студентов были доволь
но интересны.

Как удалось создать  эти груп
пы? Раньше ф и ло со ф ам  читался 
лишь небольшой общий кур с по- 
научному ком м унизм у (30 лекци
онных и 40 сем инарских часов). В 
прош лом году ны неш нему пятом у 
кур су  был прочитан ряд спец кур 
сов по научному ком м унизм у, в 
частности о Ком м унистическом  
Интернационале и роли В. И, Л е

нина как его  вож дя и о рабочем 
и ком м унистическом  движении 
после второй мировой войны. 
Первый спецкурс был прочитан и 
д ля  тр етьекур сни ков , второй они 
прослуш аю т нынче. Чтение ! этих 
спецкурсов позволило лучш е 
узнать студентов и укрепить с ни
ми связь.

П лодом  этого  и были студен
ческие работы . С . Корнилова пи
сала об А р уш ской декларации 
(Танзания) как новом этапе нацио
нально-освободительного  дви
ж ения (в свете  ленинской тео
рии некапиталистического пути 
развития). Ее работа отмечена 
диплом ом  второй степени на Все
российском конкурсе студенче
ских исследований.

В др уги х работах студентов так
ж е  было в центре внимания ле
нинское наследие. М ож но на
звать А . Вехова, занявш егося инте
ресной проблемой —  борьбой 
В. И. Ленина против теории 
«ультраим периализм а» Каутского . 
Т. Половникову, тем а которой —  
«В. И, Ленин у истоков Ком муни
стического Интерна ц и о н а л а», 
Г. Пленина и В. Саратова , анализи
ровавш их соврем енную  классовую  
и политическую  борьбу во Ф р ан 
ции и Ф Р Г .

Что касается наших преподава
те ле й , то их работы разделяю тся 
на две ветви. П родолж ает зани
м аться  работой по социальному 
развитию  предприятий и. о. до
цента В. И. М олоды х. А  вторая 
часть преподавателей занята 
м еж дунар одны м и отнош ениями 
и развитием  рабочего и ком м у
нистического движ ения, преим у
щ ественно на Балканах. Этой те
матике были посвящ ены уж е три 
тома «Учены х записок», выш ед
ших в 1966— 1968 гг ., четвертый 
(в 10 печатных листов) в конце 
учебного  года долж ен выйти.

Художники 
Урала— 

к юбилею 
вождя

26 сентября в Свердлов
ской картинной галерее от
крылась областная юбилей
ная художественная выстав
ка, посвященная 100-летию 
со дня рождения В. И. Ле
нина.

Одно из центральных про 
изведений выставки — карти
на свердловского художника 
0. Э. Бернгарда «Ленин». К 
образу вождя обращаются и 
другие художники: Г. Б. Гаев, 
Л. Г. Зудов.

Имя Ленина неразрывно с 
понятием революции. Тагиль- 
чанин П. С. Бортнов раскры 
вает эту тему в работе ^Ком
мунист». '«Полководцы Ура
ла» — так назвали новое по
лотно свердловские живописцы 
Г. С. Мосин и М. А. Брусилов
ский, где авторы изобразили 
героев гражданской войны, 
ставших легендарными для по
томков.

Заслуженный художник 
РСФСР И. И. Симонов в своих 
произведениях продолжает 
тему трудовых будней сегод
няшнего дня. Снова мы встре
чаемся с его героями —  рабо 
чими - строителями. »

Родная уральская приро
да — неисчерпаемый источ
ник творчества Н. Г. Чесно- 
кова, Н. Г. Засыпкина, А. Ф. 
Бурака. Интересны работы и 
молодых пейзажистов; Е . Гу
дина, А. Карагяура, Г. Кали
нина.

Очень широко (это уже ста
ло традицией) представлена 
графика. Законченностью, вы
разительностью образов отли
чаются работы В. ІЗоловича из 
серии «Исландские и ирланд
ские саги», иллюстрации к 
книге Шекспира «Ричард III» . 
Привлекают внимание лино
гравюры Л. К. Воврежчика из 
серии «По Уралу» и М. В. 
Дистергефта по мотивам кни
ги Л. Арагона «Ура, Урал!».

Изображение советского че
ловека — такова тематика 
произведений скульптора 3. Г. 
Селивановой в ее работах 
«Конструктор Света Шевчен
ко» и «Голова рабочего».

На выставке, кроме живо
писи, графики, скульптуры, 
представлено и прикладное 
искусство (резьба по дереву, 
керамика, ювелирные изде
лия). Лучшие работы пойдут 
на зональную выставку, кото
рая откроется в городе Челя
бинске.

Л. КОНСТАНТИНОВА, 
студентна II курса 

факультета 
журналистики.



М о й  7  « а »  к л а с с

С 3 сентября мы на практике. Казалось, 
что тут особенного 1 — сами недавно пришли 
из школы, все понятна. Во все равно страш 
но: ведь мы теперь в новом качестве, ведь 
мы теперь для учеников — учителя.

И вот робкий практикант переступает по
рог своего класса. У меня это был — 7 «а» 
в школе №  45. В первый же день пришлось 
самой, без классного руководителя, позна
комиться с ребятами. Я объявила им, что 
буду вести русский язы к и литературу и 
классное руководство. Почему-то очень обра
довались и завизжали.

За первые две недели я  успела провести 
беседу «Ленин и литература», и хотя был 
6-й урок, слушали с интересом.

Были в ТЮ Зе, посмотрели «Синюю воро
ну». Ребята очень непосредственно реагиро
вали, особенно на сцены в каменном веке.

Конечно, собирали металлолом и м акула
туру. Это, правда, прошло с меньшим энту
зиазмом.

По плану внеклассной работы буду гото
вить вечер «Ленин в воспоминаниях совре
менников» и пойду с ребятами в воскресенье

Что главное (
і

для комиссара |

в лес. Хотелось бы еще провести анкету: 
«Тебе в дорогу, романтик».

. Заниматься внеклассной работой мне по
могает опыт, который приобрела нынеш
ним летом в пионерском лагере, где была во
жатой в отряде.

Но самое главное — уроки. Уже дала два 
зачетных урока по русскому язы ку. Порадо
вал меня Витя С. — лентяй и прогульщик. 
Дома у него трудно, учителей он не слушает. 
На уроке старался, поднимал руку, работал, 
и я поставила ему четверку. Витя сразу же 
побежал з а  дневником и попросил поставить 
«цифру побольше», чтобы видно было.

Была на открытых уроках учителей. Иные 
показались суховатыми, русский язы к лучше, 
чем литература.

П рактика идет к концу. Уже многие мои 
товарищи тоже получили отличные оценки 
за проведенные уроки. В университете, в 
кабинете педагогики и психологии нам хоро
шо помогает В. В. Манник подбирать лите-- 
ратуру, наглядные пособия, диафильмы.

Е . К А Ш И Н А , 
студентка IV  курса филфака.

Он сам  ж урналист, но не 
лю бит, чтобы его ф о то гр аф и 
ровали, и, упаси бож е, чтобы о 
нем писали. Я все ж е написал. 
И вот почему.

В совхозном ш табе У р ГУ  
стал я свидетелем  разговора, в 
котором  ком иссар  сводного 
отряда Вадим Баканов бро
сил:

—  Из всех отрядны х ком ис
саров отлично работаю т двое: 
Наташ а Кузнецова и Борис 
Кортин ...

Боря Кортин —  комиссар 
отряда ж урналистов. Ком исса
ром второй год. В прош лом 
году —  в П одгорном , сейчас —  
в Криулино. Рабочий день, как 
у всех: в сем ь утра —  подъ
ем , в восемь вечера —  ужин, 
отбой. Только вот работа не 
как у всех. Ком иссару не 
стоять в борозде . Он долж ен 
организовать работу.

Часто доводится слы ш ать 
упреки в адрес ком андира и 
ком иссара. Д ескать , их бы в 
борозду с ведром , вот тогда 
бы запели . А  ходить руки в 
боки каж дый см ож ет. Про 
Кортина такого  не говорят. Д а 
и вряд ли скаж ут такое во
общ е, если ком иссар хороший. 
А  что, собственно, значит: хо
роший комиссар? Есть м не
ние, что хорош о то гда , когда и 
в голосе , и в хар актер е м е
талл чувствуется , когда ре
шил —  как отр езал . Я не слы 
шал, чтобы Кортин на кого-ни
будь кричал. И тем  не менее 
его побаиваю тся. О днаж ды  
наблю дал такой случай. Стоят 
двое парней. Один довери
тельно сообщ ает д р уго м у : 
«Слуш ай , надоело это все —  
во как! А тебе?». «А  я ни
чего пока...»  —  «А я уж е все. 
Заболеть бы , что ли». —  «А ты 
к ком иссару подойди, скажи 
так, м ол , и так, болен. О тпу
стит».

Спустя некоторое время к 
говорящ им подош ел Борис. 
Парень ничего не сказал ем у. 
Сты дно соврать Кортину. Был 
бы он чуть другой —  пожалуй, 
соврал бы.

А  он со всеми в откры тую . 
И есть у него ценное ком ис

сарское свойство —  зараж ать 
други х веселым задором , см е
хом . А  если весело, легче ра
ботается. Ем у легко с лю дьм и, 
м ож ет, поэтому спустя дв,а- 
три дня после приезда он был 
уж е на короткой ноге с пер
вокурсникам и. А  м ож ет, и по- s  
том у, что сам  когда-то был §  
первокурсником  и наверняка £  
не забыл свой первый колхоз £  
и свою бригаду со странным ~  
названием «РТОМ », которое Sjj 
никто толком  так и не см ог g  
расш иф ровать. Х отя , помнится, и  
что первоначальный вариант 
расш ифровки был «Работаем Э  
Только О тлично, М аш а» (ко- S  
миссаром тогда была М аша Ра- Е  
дова). И ребята , действительно , Ц  
отлично работали.

А  потом была целина, по- Э  
том  —  колхоз, и вот теперь g  
опять картош ка. Только он уж е 9  
ком иссар. Сейчас у него столь- и  
ко планов, задум ок . Субботник 53 
со ш кольниками провели, лек- 9  
цию прочитали, теперь надо 3  
концерт дать , сы грать со стар- а  
ш еклассниками в баскетбол , g  
Но главное, конечно, гектары . 53 
Х отя ...

Когда я приехал в отр яд , мне Э  
рассказали вот что. На собра- g  
нии ж урналистов настойчиво £  
повторялось: главное —  это £  
гектары . Тогда встал Кортин и Ц  
сказал : «А д ля  м еня гектары —  £  
не главное. Главное для ме- £  
ня —  коллектив крепкий соз- £  
дать». Его  коробит от громких S3 
слов, употребляем ы х не по ss 
д елу . И если он сказал гром- £  
ко, то это уж  от душ и . А  кри- §  
минала в том , что не гектары  53 
для него важны, никакого нет. 5

Коллектив со зд ается  в тр у- £  
д е , в хорош ем , добром  тру- £  
де . И чем упорнее б уд ут ра- Э  
ботать ребята , тем  крепче они а  
будут спаяны.

О ткровенно говоря, если §  
бы Борис сказал тогда на со- а  
брании д р уго е , я понял бы , 53 
что знаю  его  очень плохо. §5

Л. ЮРЬЕВ. Щ

На снимке: Борис КОРТИН. 9  
Фото А. СКОРЫНИНА. Ш
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Опыт воронежцев — нашему вузу
КОНЦЕ истекшего учеб

ного года, по рекоменда
ции МВиССО РСФ С Р, 

мы ознакомились с опытом 
применения технических средств 
в преподавании истории КПСС 
в Воронежском и Московском 
университетах и институте 
повышения квалификации при 
МГУ.

Особенно интересен опыт 
воронежцев. Кафедра истории 
КПСС Воронежского универси- 
тета является базовой, экспери
ментальной кафедрой МВиССО 
РСФ С Р по применению техни
ческих средств в преподавании 
курса истории партии в вузах. 
Она накопила известный опыт, 
ознакомление с которым пред
ставляет значительный интерес 
и помогает разработать комп
лекс мероприятий по использо
ванию технических средств в 
преподавании истории КПСС в 
наших условиях.

Воронежский университет 
располагает солидной матери
альной базой, позволяющей ши
роко применять различные зву
ковые и экранные технические 
средства в учебном процессе: 
кино, диафильмы, магнитофон
ные записи, радио, программиру
ющие машины. Там функцио
нирует специальная лаборатория 
технических средств, есть каби
нет технического обучения, ки
ностудия, радиоцентр, кабинет 
программированного обучения. 
В учебных корпусах оборудова
но 5 специализированных ауди
торий, в которых установлены 
«комбайны» — специальные 
устройства с комплектом аппа
ратуры технических средств обу
чения: кинопроекторами, диапро
екторами «ЛЭТИ», магнитофона

ми. В лекторские трибуны вмон
тированы специальные пульты 
управления, позволяющие ис
пользовать аппаратуру техниче
ских средств обучения в ходе 
лекций и семинарских занятий.

В кабинетах технического 
обучения сосредоточено много 
техники (6 кинопроекторов «Ук
раина», 8 магнитофонов различ
ных марок, 5 диапроекторов 
«ЛЭТИ», проигрыватели). Лабо
ранты, преподаватели и студен
ты осваивают здесь технику и 
практику использования техни
ческих средств в учебном про
цессе. Так, все лаборанты и 
большинство преподавателей ка
федры истории партии ВГУ 
умеют пользоваться узкопленоч
ными кинопроекторами, диапро
екторами, магнитофонами и дру
гой аппаратурой.

В кинофотолаборатории и ки
ностудии изготовляются кино
фильмы. По сценариям препода
вателей кафедры истории КПСС 
сделано 14 диафильмов для ис
пользования их на учебных за
нятиях.

К абине|ы  и лаборатории тех-, 
нических средств обслуживают
ся квалифицированными техни
ческими кадрами.

Кафедра истории КПСС имеет 
в своем распоряжении фильм 
«Летопись полувека», около 20 
наименований кинофильмов (ле
нинской и историко-партийной 
тематики), свыше 80  наимено
ваний различных диафильмов, 
целую серию диапозитивов, 75 
магнитофонных документальных

звукозаписей по историко-пар
тийной тематике, приобретенных 
в Московском Доме Звукозаписи.

Лаборанты кафедры состави
ли и постоянно пополняют анно
тированную картотеку кино
фильмов, диафильмов, диапози
тивов, звукозаписей, которые 
можно использовать на лекци
ях и семинарских занятиях.

Преподаватели кафедры исто
рии КПСС ВРУ используют в 
учебном процессе «Летопись по
лувека» и другие документаль
ные фильмы, магнитофонные 
записи воспоминаний старых 
большевиков, видных деятелей 
нашей Коммунистической пар
тии, диафильмы. Технические 
средства применяются и во вне- 
учебное время: во время вече
ров, конференций, бесед. Этой 
работой увлечен весь коллектив. 
Идут поиски наиболее эф ф ек
тивных путей обучения студен
тов истории партии.

Нам удалось прослушать лек
цию из курса истории партии 
доцента В. С. Головина с приме
нением 10 различных видов 
технических средств.

Чтобы выявить эффектив
ность восприятия студентами 
лекции с применением техниче
ских средств, каф едра проводит 
опрос различных групп студен
тов, часть из которых слушала 
обычную лекцию, другие присут
ствовали на лекции с примене
нием средств наглядности. Р е
зультаты  опроса обобщаются на 
кафедре.

Разум еется, еще не все

средства наглядного обучения 
отвечают требованиям высшей 
школы. Сказывается отсутствие 
специальных документальных 
фильмов по истории КПСС для 
вузов. Диафильмы, предназна
ченные для сети партпросвеще
ния, не всегда удовлетворяют 
требованиям высшей школы. В 
лучшем случае они дают иллю
стративный материал. Необходи
мы научно и методически обос
нованные технические средства, 
которые позволяли бы не прос
то иллюстрировать материал 
лекции, но и расш ирять и уг
лублять его. Эта эксперимен
тально-исследовательская рабо
та должна быть организована в 
масштабе страны. А  пока этого 
нет, вузы в меру своих сил и 
материальных возможностей пы
таются что-то сделать.

На основе знакомства с опы
том ВГУ и с учетом имеющегося 
некоторого опыта применения 
технических средств в наших ус
ловиях, кафедра истории партии 
УрГУ разработала практические 
предложения по усилению наг
лядности и внедрению техниче
ских средств в процесс препо
давания курса истории КПСС. 
Осуществление намеченных ме
роприятий каф едра считает воз
можным провести в два этапа.

Главная задача первого эта
па — упорядочить и улучшить 
использование имеющегося обо
рудования и наглядных пособий 
(кинопроектора «Украина», диа
проектора «ЛЭТИ», магнитофо
на, альбомов, карт). Д ля ее

решения необходимо: составить 
план (он уж е составляется) ис
пользования имеющихся техни
ческих средств и наглядных по
собий по каждому разделу кур
са; приобрести или заказать не
достающее оборудование и по
собия (проигрыватели, диафиль
мы, фонозаписи, учебные кино
фильмы, карты, альбомы); на
чать подготовку к созданию 
специализированных аудиторий, 
оснащенных соответствующим 
оборудованием и пособиями; 
добиться выделения для кафед
ры ставки старшего лаборанта, 
на которого возложить обязан
ности, связанные с подготовкой, 
эксплуатацией и использованием 
технических средств.

Главная задача второго эта
па —- оборудование специализи
рованных аудиторий для чтения 
лекций и проведения семинаров 
по истории КПСС с широким 
использованием технических 
средств.

Кафедра сделает все, что от 
нее зависит. Надеемся, что рек
торат и АХЧ проявят интерес к 
этой важной проблеме и окажут 
кафедре необходимую помощь 
как в приобретении оборудова
ния и пособий, так и в организа
ции лабораторий, специализи
рованных аудиторий.

М. Г . Ч ЕР Н О В А , 
кандидат исторических наук, 

старший преподаватель;
Л. И. П Е Р Е В Е Р З Е В А ,  
заведующая кабинетом 

истории КП СС.



«Пилигрим» 
на колхозной

Автобус нещ адно тр ясет, а 
дорога все петляет и петляет, 
подставляя свою горбатую  спи
ну послуш ным колесам .

На переднем  сиденье —  
черноволосый парень взмахи
вает руками —  дириж ирует. А 
по автобусу льется :

—  Рас-цветали яблони и 
груш и...

—  Э х! —  друж но подхва
тывают девуш ки.

М олчит лишь Ира Хрущ ева , 
которая см отрит в окно во 

все глаза (м еста здесь  пре
красны е). А втобус едет в За- 
уф у . Кто эти ребята?

Они —  пилигримы, вернее, 
артисты студенческого  театра 
эстрадны х миниатю р «Пили
грим». З ауф а  —  предпослед
ний пункт гастролей . Их уж е 
видели ф илологи , ф илософ ы , 
химики, матем атики , физики .
Сейчас —  путь к биологам .

А втобус останавливается у 
клуба. Приготовление к кон
церту долж но занять минимум 
времени, ведь ребята пришли 
см отреть СТЭМ  в часы рабо
ты . И вот спустя несколько 
минут перед притихшим залом 
появляется парень в оранж е
вой рубаш ке с гитарой. Тоску
ет и см еется она в руках Во
лоди Кананина, Потом СТЭМ  
рассказы вает о чудаках, доб
рых и злы х , ненавидящ их и 
лю бящ их.

Зрителей заставляли за д у 
маться над чем-то неизм ери
мо больш им, чем просто песня 
и просто пантомима. Этим  же 
спектаклем , названным «Чудо- 
зеркало», откры л выступление 
университетский СТЭМ  в день 
своего рож дения —  13 д екаб 
ря 1968 года. И ничего, что 
сцена в зауф и м ском  клубе 
мала и неую тна, что прихо
дится обходиться скром ны м  
реквизитом . Главное —  по-* 
нятая мы сль, понятая и под
держ анная. ,

«Если бы я был горноста
ем» —  названа сценка. М алень
кая, неслож но построенная. И 
вот различные «звериные м и
ровоззрения» заслоняет од
но —  баранье. Ем у, барану, 
не надо дум ать , за него  д у 
маю т други е . А  раз так, то 
мож но убивать, ответят д р у
гие. П еред зр ителем  уж е пуб
лицистика. Вы растает публи
цистическое зерно из малого .
Это уж е м астерство . 5

іміівітгкімготшяпіііімгп ~ііпжтгапижтііішіипшміитппигтікіііпіііптгг~т-пиг'ті ігтшгцпииимипмм шіжнііщюнчішііШііи~

М астерство нуж но и тогда, 
когда просто веселой ш уткой 
снимается с душ и налет уста
лости. Они это ум ею т, наши 
стэмовцы —  Саш а Лю бимов, 
Володя Кананин, Миша Родио
нов.

Второе отделение своего 
концерта стэмовцы назвали 
«С м иру по нитке». Э ту  про
грам м у ребята подготовили 
специально для колхоза . В 
нее вошли сценки из репер
туаров различных студенч е
ских театров. Основная идея 
второго отделения была тако 
ва: «Пусть улы бка , см ех, а с 
ними хорош ее настроение по
м огут бы стрее убрать кар
тош ку». И, действительно , ко г
да шли сценки «Скучно», 
«Д искуссия на ско льзкую  те 
м у», «Д иссертация», в зале не 
см олкал см ех.

А  песни, наши студенческие , 
задорны е и остры е, задуш ев
ные и поэтичные —  их было 
много за этот незам етно  про
летевш ий концертный час. И 
когда устала гитара Володи 
Кананина и ' раздалось  всегда 
неож иданное: «Все, спасибо
за внимание!» —  были апло
дисм енты , пожелания счастли
вой дороги , обещ ания не под
качать.

А  у СТЭМ а новый путь —  в 
Криулино, к ж урналистам . Там 
вечером концерт.

Ю. ЛЕПСКИЙ.
(Наш спецкор.).

Люба Репникова, студентка 
IV  курса химического факуль
тета, и четверокурсник-исто
рик Володя Кананин исполня
ют шуточную песню «Адам и 
Ева».

* *
В зрительном зале во время 

выступления стэмовцев.
Фото Ю. ЛЕПСКОГО.

•  П И СЬМ О  В РЕ Д А К Ц И Ю

Учился бы здесь...
I  Учился бы здесь... Именно 
І  здесь. В вашем Уральском го- 
I  сударственном - университете 
I  имени А. М. Горького. Знал бы 
I  больше и лучше. Но почему 
§ здесь лучше?
I  Я занимался в кабинете топо- 
І  номастики вашего филологиче- 
§ ского факультета. Мне очень 
= понравился этот кабинет, прос- 
= то завидую. Он оборудован с 
I  учетом последних достижений 
І  языкознания, географии, исто- 
5 рии и других наук. Лаборантка 
9 Л. А. Витушкина мне показала 
I  и рассказала, как собираются 
5 полевые материалы, делаются 
= картотеки по различным разря- 
1 дам.
S Я с интересом слушал науч- 
§ ные доклады А. К. Матвеева и 
9 М. Т. Муминова на научно-ме- 
і  тодической конференции, кото- 
I  рая проводилась в мае в Том

ске. Я там выступал с докла
дом «Топонимы на — КИ в 
Якутии». На обсуждении моего 
первого научного доклада А. К. 
М атвеев высказал интересную 
мысль о том, что такие спе
циальные топонимические обра
зовательные суффиксы есть в 
тюркских географических на
званиях. Сейчас я собираю ма
териалы, изучаю опыт в облас
ти топономастики в Риге, Моск
ве и Ленинграде.

В Якутском госуниверситете 
доцент Н. Д. Дьячковский орга
низовал топонимический кру
жок. У нас пока нет кабинета, 
нет систематической картотеки. 
Но мы надеемся в будущем соз
дать хороший кабинет, исполь
зуя опыт вашего университета.

И. ИВАНОВ, 
студент Якутского 

госуниверситета.

Из записной книжки 
ю м о р и с т а

• ВЫРЕЖЬТЕ И СОХРАНИТЕ

Для вас, водители!
«Разреш ите узнать?». Этот вопрос десят

ки раз можно услышать в стенах Гоеавтоин- 
спекции. Как заменить права, что надо, что
бы переписать мотоцикл, а вправе ли взы с
кать с меня автохозяйство полный м атериаль
ный ущерб? С этими и- другими подобными 
вопросами водители обращаются в Госавто- 
инспекцию, в отделы внутренних дел, в юри
дические консультации.

Зачастую , чтобы разреш ить тот или иной 
вопрос, водителю приходится отпрашиваться 
е работы или терять драгоценное рабочее 
время, заезж ая по пути в нужное учрежде
ние. Все это, естественно, создает большие 
неудобства. Поэтому, идя навстречу пожелани
ям трудящихся, ЦК КПСС и СМ СССР сво
им постановлением от 19 ноября 1968 года 
обязали органы милиции организовать прием 
граж дан в нерабочее время.

В свердловской Госавтоинспекции такой 
приемный день установлен раз в неделю, во 
вторник. В этот день прием по учету и реги
страции как государственного, так и индиви
дуального транспорта ведется с 14 до 22  ча
сов. В это же время водители могут обра
титься е любым другим вопросом, касающим
ся службы Госавтоинспекции: подать жалобу, 
заявление, ходатайство, заменить номер или 
талон технического паспорта, решить вопрос 
о выбраковке мотоцикла, узнать порядок за 
мены талона предупреждения или водитель
ского удостоверения. Словом, чтобы теперь 
поставить на учет купленный автомобиль, 
мотоцикл или переписать старый мотоцикл, 
не надо отпрашиваться с работы, можно бу
дет все документы оформить после оконча
ния смены.

Любители самоделок— малолитражных ав
томобилей «собственного производства»— мо

гут в этот день обратиться за разъяснением, 
как  зарегистрировать самодельный автомо
биль, какие при этом предъявляю тся требо
вания к документам и конструкции автомо
биля, познакомиться с техническими усло
виями на самодельные автомобили, прицепы 
,к ним или на боковые прицейы-коляски к 
мотоциклам, мотороллерам.

Что касается юридических вопросов, адми
нистративно-правовых, по правилам движе
ния, устройству и техобслуживанию автомоби
лей, то ответы на них водители могут полу
чить в первый вторник каждого месяца. В 
этот день один раз в месяц при городской Гос
автоинспекции работает общественная при
емная.

Члены общественной приемной утверждены 
решением горисполкома №  230  от 14 мая 
1969 года, в ее составе известный юрист-ад
вокат И. Н. Батаков — председатель област
ной коллегии адвокатов, преподаватели 
Уральского учебного комбината, старейший 
специалист по дорожной азбуке А. А. Кован- 
ских, члены городской секции безопасности 
движения Н. М. Богинский, JI. А. Подсосов, 
И. С. Борецкий и другие специалисты.

В общественной приемной можно получить 
полную юридическую консультацию по любым 
вопросам, не обязательно касаю щ имся служ 
б ы  Госавтоинспекции или уголовной ответст
венности за нарушение правил движения. Со
став общественной приемной подобран так, 
чтобы любой гражданин мог получить ответ на 
свой вопрос.

Общественная приемная открыта с 17 до 
20  часов, пожалуйста, приходите с интере
сующими вас вопросами.

М. И. ЧУДИНОВ, 
начальник ГАИ УВД Свердловска.

График пропусков занятий.
Картина, ждущая пера худож- 

ика.
Сосина — гибрид сосны и оси

ны..
Не вела дневников, потому что 

боялась, что кто-нибудь их про
читает.

Дожил до состояния хаоса.
Волк: «Егеря что ли съесть?.. 

Все в лесу спокойней будет...»
— Ты ничего не поняла! И 

«он» — это совсем не «он», и он 
даже не с нашего курса...

Грузил грузы.
, Письмо в редакцию: «ПришеЛ
мастер и удивился нашей работе. 
И даже назвал нас львами. А де
нег все равно не дал. «Пропье
те», — говорит. А мы не пропьем, 
нам есть нечего...»

«Я гений — поэтому...» — 
просто сказал он.

Спорткомментатор: «Мяч в
штрафной площадке. Там прыгает 
очень много народа... Гол!»

Народная песня о рябине, оли
цетворяющей положение молодой 
женщины в семье мужа.

Идол и идеал' —• это не одно и 
то же, хотя и тому и другому мы 
поклоняемся.

Из объявления: «Магазину тре
буется ревизор...»

Отделы в магазине «Светлана»: 
весна; головные уборы; белье; 
лето; свадьба-.

Оценка вина комиссией дегуста
торов: «Хорошее, только назавтра 
болит голова». Число, подписи, 
печать.

— А ночью мне приснился Га
лилей. Подошел к кровати и го
ворит: «Прости, я ошибался. Все- 
таки она не вертится!..»

Тогдашнее время.
Лен, льновод, льноводка.
Малокровный голос.
—: Ненавижу общие фразы! 

Пусть лучше конкретная фраза 
будет непонятной, но это будет не 
общая фраза...

Из объявления: «...При доме
есть сарай на одного хозяина».

Новый художественный фильм: 
«Любви все возрасты покорны» 
(дети до 16 лет не допускаются).

Вывеска: «Горно-Щитское от
деление Горно-Щитского совхоза».

— На ямб тянет, — признался 
он.

Механо-механический факуль
тет.

Удивительный сын удивляет 
свою мать.

Ираклий Икарусович Автобусов.
...Захватили неприступную кре

пость Карс.
— Я  жду ребенка, — сказал он, 

поднимаясь мне навстречу.
Карие глаза общественности.
«Мы даже не рискуем, потому 

что в этом случае мы рискуем 
слишком многим».

Осыпал знаками внимания. Ста
ла вся в знаках.

Он был чисто выбрит и густо 
смазан одеколоном.

Спорткомментатор: «Бышовец
переносит мяч на другое место, 
словно говоря: «Вот тут я тебя
толкал, тут и бей...»

Редактор А. И. ДОЛЖ ЕНКО.
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